

# DIARIO TUROLENSE

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA  
SE PUBLICA POR LA NOCHE

Año I

Teruel.—Lunes 9 de Febrero de 1914.

Número 1.

## NUESTRAS ASPIRACIONES

Bastante, por no decir mucho, hemos vacilado antes de rotular estas líneas, que bien pudieran encabzarse con el epígrafe de programa ó propósito, términos análogos con que por regla general se inician en los periódicos, al aparecer, los artículos en que se formulan los ideales que la publicación naciente se propone perseguir en el poco ó mucho tiempo de vida que el favor del público le dispense, ya que el público y nadie más que él, con su favor ó su indiferencia, determina en último término la vida ó muerte de estas publicaciones.

Y por eso de que al público nos debemos, y el público está al tanto de programas; y por eso de que al público nos debemos, y el público no fía en propósitos, vamos al público sin programas y sin propósitos; pero sí con aspiraciones, que llana y sencillamente vamos a consignar.

Vive nuestra provincia, sino aislada del concierto nacional, porque eso no es posible, en una semipenumbra en toda clase de extremos, desde el comercio de ideas hasta el cambio de especies materiales, desde la relación con la metrópoli hasta la comunicación con importantes pueblos de su propia demarcación provincial. Y esto hay que remediarlo en lo posible. Por eso viene a la vida esta publicación, cable modesto entre Teruel y su provincia y el resto de la nación, principalmente Madrid, adonde sólo por el eco periodístico pueden llegar los latidos de nuestra ciudad y de sus pueblos.

Y decimos de sus pueblos, porque a disposición de todos, sin excepción alguna, queda este periódico, para consignar en sus columnas cuanto de interés para los pueblos sea, llamando la atención de los obligados a responder a tal extremo.

Por eso este periódico, sin ser político, llamará la atención de los políticos hacia el interés legítimo de los pueblos, y en cada caso aplaudirá ó censurará el proceder de los políticos, sin distinción de matices. Más todavía, respetando las personas siempre, juzgará con imparcialidad de su gestión hasta el extremo que las circunstancias demanden; bien entendido, que en la sanción irán envueltos cuantos más ó menos directamente intervengan en la cosa pública de nuestra provincia y capital, pues la equidad reclama que cada palo aguante su vela. Esto en cuanto al interior de nuestra provincia.

Por lo que afecta al exterior, nuestro DIARIO tendrá el servicio telegráfico que sus medios económicos le permitan, reflejando además en sus columnas cuanto de interés estime para los lectores

Y como no sólo de pan vive el hombre, según frase vulgarizada, se insertarán escritos de ciencia, arte, política, historia y literatura, que amenicen con su variedad y hagan atractiva esta publicación, que, en su modestia, aspira a llevar el vacío que para una capital y provincia supone el carecer del medio periodístico en tiempos en que tan divulgado se encuentra y tan necesario es a la vida ciudadana dicho elemento, vehículo y reflejo al par del pensar, sentir y querer de los pueblos.

Si a la médula del nuestro, de Teruel y su provincia llegamos, sacudiendo en lo posible su modorra en todos los órdenes de la vida local y provincial habremos logrado nuestras aspiraciones, o cuando menos puesto la base para lograrlas.

## LA MANCOMUNIDAD DEL EBRO

Por ser un tema muy interesante y oportuno y estar desarrollado de modo admirable, publicamos, a continuación la conferencia que dió, en el Ateneo de Zaragoza, sobre *La Mancomunidad del Ebro, según la Historia y la Geografía* el ex-rector de la Universidad aragonesa y sabio publicista histórico Sr. Jiménez Soler.

Habló de la vaguedad del Derecho político que él estudió respecto á los conceptos Estado y Nación y añadió:

Ha pasado mucho tiempo y cuando he querido saber qué era el Estado, no me ha ocurrido cosa mejor que preguntárselo al pueblo y el pueblo dice que el Estado es el Gobierno; si, para el pueblo que no comprende abstracciones el Estado es el Gobierno; si al pueblo se le pregunta qué es la nación contesta resueltamente: yo; y ve tan distintos el Estado y la nación, el Gobierno y el pueblo, que sin vacilar afirma que son diversos, alguna vez opuestos y aun que algunas veces aquél se porta como enemigo de ésta.

El concepto popular de la nación es exacto: pueblo español y nación española son conceptos idénticos; nación es los habitantes del territorio de un Estado, de la tierra sometida á un Gobierno: nacionales los nacidos en ese territorio.

Examinó los fundamentos que se atribuyen á las nacionalidades y afirmó ser los intereses, los ideales, los fines sociales comunes.

Pero todo esto—exclamó—no se improvisa ni se crea en un momento: lo elabora lentamente el tiempo y el tiempo es la vida y la vida de los pueblos es la historia.

Presentó como ejemplo de su afirmación la nacionalidad de catalanes y aragoneses iniciada por la geografía y consagrada por la historia.

Hizo consideraciones acerca de la formación de los reinos cristianos de la península, edad heroica de la nacionalidad española y afirmó que van creciendo formando Estados nuevos, no anexionándose nuevos territorios, que a las conquistas les dan una ley y no se la imponen y en muchos casos ni se la dan, les dejan crearla; viven sometidos al Rey, que representa á todos, subviene á todas las cargas noccionales, pero en lo privativo cada uno es libre, enteramente libre: si no tiene ley escrita funda costumbres, establece ordenanzas, echa impuestos; los reinos semejan una casa en que todos los vecinos viven en admirable unidad espiritual, pero cada uno en su habitación y de sus recursos; deduce por consiguiente esta afirmación: la nacionalidad germina y arraiga en un tiempo en que hasta los territorios de los Estados eran autónomos.

Y sucedió así, dijo, porque se conformaron con su geografía, y la naturaleza ha hecho de nuestra península lo que no ha hecho en ninguna otra región del mundo: porque nos ha dado un territorio inadecuado para una unidad material, para constituir un Estado uniforme.

Leyó un párrafo de una publicación oficial en la que se afirma que la naturaleza ha dividido España en regiones aisladas en las que el carácter, costumbres y riqueza de sus habitantes son esencialmente diferentes, para deducir que si la geografía ha hecho esa división a ella debe acomodarse la administración, porque la tierra es el primer elemento económico de las naciones: sin suelo no puede existir el Estado, y éste depende de aquél y no al revés.

El Estado, pues, centralista y uniforme de hoy no tiene base ni en la geografía, ni en la historia, ni en la lógica, porque no es lógico tratar igualmente lo desigual.

Pasando á la historia, demostró que esta es consecuencia de aquella geografía: que sólo ha sido grande y próspero en el interior y en el exterior el Estado cuando ha imperado la descentralización: porque sólo entonces ha sido nacional el gobierno: en cuanto el Estado se vistió á la extranjera y trajo formas que no convenían á la topografía, la decadencia se produjo.

Recorrió varios períodos de la historia de España para demostrar que en los momentos de mayor confusión, la geografía se sobrepone, y llega al siglo XIX cuando ya nadie pensaba en que tal geografía se recordase, hizo ver como surgen juntas de defensa regionales y como los españoles, agrupados según su geografía y conforme a su historia, jamás se mostró—dijo—, tan espléndida y una la nacionalidad como en esos momentos en que al parecer, estaba dividida y deshecha.

(Se concluirá)

## DIARIO TUROLENSE, periódico independiente

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pesetas

En Teruel, al mes. 1'00  
Fuera trimestre. 3'50

**PUBLICIDAD.** Anuncios, esquelas y comunicados á precios convencionales. Pago adelantado.

## SALUDO

Es costumbre arraigada en el periodismo, que toda publicación en su primer número, dedique un cariñoso saludo a la prensa, y nosotros, cumpliendo con uno de los más elementales deberes de cortesía, y respondiendo a un sincero impulso de nuestro corazón, dirigimos un saludo efusivo a nuestros queridos colegas de toda España y especialmente a los periodicos de esta querida tierra Aragonesa.

Nosotros no creemos que los mayores enemigos son los del mismo oficio, sino que, por el contrario, entendemos que entre toda la prensa debiera establecerse estrechos lazos de solidaridad y compañerismo, por que ya de por sí, la tarea del periodista es bastante ingrata para que los que por llamamiento de su destino ó por imperativo de su inclinación, con tribuyan con su falta de visión de la realidad a hacerla mas amarga y menos llevadera.

Procuraremos en todo momento ajustar nuestros actos á las normas establecidas, en el periodismo, por espíritu elevados, que entienden que la misión de la prensa, debe ser esencialmente educadora y progresiva, existiendo entre todos los periodicos que la integran, francas corrientes de unión y solidaridad, al objeto de que cada uno, en la medida de sus fuerzas, pueda contribuir al ideal común de la realización del bien.

Así, pues, respondiendo a los dictados de su conciencia, los modestos periodistas que escriben DIARIO TUROLENSE envían a sus camaradas, en fatigas y alegrías, más de las primeras que de las segundas, un sentido y seguro saludo.

LA REDACCIÓN.

LEÁNSE ANUNCIOS.

EN CUARTA PLANA



# LA VIDA ES EL DOLOR

Quien sufre, vive; quien padece contrariedades y disgustos y torturas y decepciones, es el que sabe lo que es vivir; el que solo halla satisfacciones, alegrías, dulzuras, contentamiento, ignora lo que es la vida. Quien a su paso por la existencia solo pisa rosas, romeros, laureles y alfombras, desconoce el placer; quien al atravesar este valle de lágrimas huele espinas y abrojos y gurgajos, sabe lo que es el goce. Quien disfruta de afectos, negativos, tropiezos, en afirmación, la dicha convertida en insulso y el dolor en dicha; el infeliz exclamando en el momento de la felicidad el dicho: «¡qué dolor!» y el dichoso, al recordar el momento del dolor, exclama: «¡qué goce!».

Que estúpida, que necia, que insensata es la vida sin fatigas, sin privaciones, que he llorado cuando me faltaba el estómago, lo que me faltaba cuando me faltaba el estómago, cuando la constancia lo ha vencido y el dolor continúa, en gendras, en el dolor y la hipocondría; la pena a ratos desahogada hace apreciar, en lo que vale el vivir, que el dichoso, sin cortapisas, en nada tiene y para nada aprecia. Cuando el dolor estremece el espíritu, el músico cree melodías que gimen, el poeta, versos que lloran, el prosador, artículos que estremecen, el escultor, estatuas que atañen, el pintor, lienzos que encantan, el actor, tipos que atañen. Es que en las melodías, en los versos, en las esculturas, en los cuadros, en la prosa, en la remembranza de la existencia, hay verdad, porque hay dolor y habiendo dolor, hay vida.

Si la felicidad embarga el ánimo, cuando más se hacen bellas cosas que nunca tan alabadas se escuchan y que en la vida se olvidan sin dejar huellas. El espíritu de un pensamiento; y nos que como obras de la reflexión o de la inteligencia, son armonicas y correctas, pero les falta el fuego de la inspiración, el calor que del sentimiento que solo le proporciona el dolor que es la vida. La desesperación es la creadora de las grandes cosas. La satisfacción, el entusiasmo, el orgullo, el desgraciado es el que inventa, el que descubre, el que pasa la historia de las matanzas humanas, y el que inventa el mundo, el que inventa que fuera feliz antes del acto heroico, registrando los anales de las Bellas Artes, en todas sus manifestaciones y averiguando si algún cerebro potente fue, sin desdicha, el dolor, el sufrimiento, el extenuado, el cansado, el que a la constancia, a la potencia, a la energía y a la impulsión, siguiendo su inspiración brotan raudales de poesía, de ciencia, de colorido. Píndalo un cuadro con rosa y azul y resultará monotono; mezclado con rojo y negro y la vida no se fatiga al pasarla sobre las figuras o sobre el paisaje.

Quien sufre vive, quien padece goza, pues aunque parezca una contradicción, el dolor es el dolor como el placer, el sufrimiento.

El ser mas vilipendiado, el mas escarnecido, cuando todos los pies lo apartan y todos los ojos lo insultan y todas las bocas lo apostrofian, si es digno, tiene el consuelo supremo, el premio, el goce de considerarse superior a

sus ofensores, y aunque no lo sea cuando ya no le insultan, siente el placer de la tranquilidad y se llega a der tomar la reyancha, el inenarrable, la sublime satisfacción de la venganza que si casi siempre es vergonzosa, es digna algunas veces.

Por esto, yo que quiero disfrutar la vida del goce, no te rechazo sufrimiento. Antiguos amigos somos y no ha de entibiarse nuestra amistad.

Quien sufre vive, y yo quien vivo gozo, tu impudor mordisco que arrastra mis nervios y tu feroz latigazo que castiga mis espaldas, excitami entamiento de llanto y de espanto en carino por que quiero disfrutar de la vida, y la vida es el dolor, no el dolor que se sufre, sino el que se vive.

## VIVAN LOS FRESCOS!

Un periódico madrileño viene haciendo una graciosa campaña con motivo de los servidores que tienen ciertos personajes políticos. La servidumbre de estos frescos esta pagada por el Estado.

Batieron el record los porteros al servicio de Cobian, que ya se reintegraron a sus destinos en los Ministerios.

Según el periódico que hace la campaña, aún están muchos porteros y ordenanzas que no están en sus puestos, entre ellos uno de Romanones, que lleva en su casa cinco años; dos de Navarro Reverter, padre; dos de Navarro Reverter, hijo, y algunos otros del romanonista que vs. quieren, porque hemos pedido observar que no todos los frescos están en ese partido, pero si que para estar afiliado a semejante conglomerado político, se necesita ser fresco de evras.

En la redacción de nuestro querido colega *La Mancomunidad* se reunieron muchos amigos del Sr. Garcia Prieto le felicitaron al número de novecientos. Había entre ellos ministros, señadores, exdiputados, etc. Entre los primeros se hallaban los señores Rodríguez Albaro, Guozard, Merino, Julio Barcel y Ruiz Valarino. No se dijo que habria discursos, más que pronunciasse Garcia Prieto.

Este lo pronuncio relativamente extenso.

Manifestó que la Asamblea era para constituir el Comité local de Madrid.

Dijo tambien que debia en el acto hacer exposicion de las intrigas y cosa parecida urdidas por el Gobierno contra las prietistas. Y formuló quejas acerbas más inteligibles decia el Marqués de Alhucemas, por los procedimientos que emplea al Sr. Sanchez Guerra, llenos de agravio para dicha fracción liberal.

En cuanto al número de senadores y Diputados que queda llevar a las Cortes el Sr. Garcia Prieto afirmó pensaba más en la calidad que en la cantidad de los electos.

Amigo que la reunión de monárquicos en Madrid para ir en candidatura cerrada a las elecciones, se anuncia por

no querer el Gobierno que fuese candidato de nuestra fracción.

No están estas oposiciones. Nosotros iremos a realizaz campañas por provincias, para que el partido liberal demore sea un día una esperanza para la Patria y para el Rey.

Hubo entusasta ovación para el Sr. Garcia Prieto.

Se designó al Sr. Alvarado para la Presidencia del nuevo partido demócrata. Fue nombrada Comisión organizadora y el acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

En un periódico de Madrid se dice que no me extraña que tus chicos no te se costipen nunca, porque te los cuida a tus pechos.

A gurrion y a mujer probe muy tonto es quien les dispara, pues cuesta más la polvora que lo que vale la caza.

Si pasas por el estanco que en vez de sonar los duros quien debe sonarse es ella.

No me alegro el que tu madre me ponga tan buena cara que a Cristo, antes de matarlo, lo recibieron con palmas.

En las cartas que escribiste me llamas bestias y a los hombres; no hay moza que escriba al pueblo y no me mande ermisiones.

En cuanto caen cuatro gotas de bala, de gusto, el cuerpo, pues tu no has de encontrar novio si no te llueve del cielo.

no querer el Gobierno que fuese candidato de nuestra fracción.

No están estas oposiciones. Nosotros iremos a realizaz campañas por provincias, para que el partido liberal demore sea un día una esperanza para la Patria y para el Rey.

Hubo entusasta ovación para el Sr. Garcia Prieto.

Se designó al Sr. Alvarado para la Presidencia del nuevo partido demócrata. Fue nombrada Comisión organizadora y el acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

En un periódico de Madrid se dice que no me extraña que tus chicos no te se costipen nunca, porque te los cuida a tus pechos.

A gurrion y a mujer probe muy tonto es quien les dispara, pues cuesta más la polvora que lo que vale la caza.

Si pasas por el estanco que en vez de sonar los duros quien debe sonarse es ella.

No me alegro el que tu madre me ponga tan buena cara que a Cristo, antes de matarlo, lo recibieron con palmas.

En las cartas que escribiste me llamas bestias y a los hombres; no hay moza que escriba al pueblo y no me mande ermisiones.

En cuanto caen cuatro gotas de bala, de gusto, el cuerpo, pues tu no has de encontrar novio si no te llueve del cielo.

Acerdate los domingos echate al bolsillo un duro pues si te llevo al teatro habrás un no quío hacer el ridículo.

Con el mozo que festejas, vas a ser muy desgraciada. Na pue esperarse de un hombre que veve el vino con agua.

De lo que hablamos anoche dije, hoy mismo, lo que pienso que es cosa que admira espera.

El valor de algunos hombres es como el barbo de Lieba que naufo lo ha visto nunca y lo el mundo lo ha olvidado.

No me dan miedo las brujas, los fantasmas ni los attendedes. No hay como tener diez hijos pagoli ese uno valiente.

Si tienes algo que decirme dímelo por teléfono. Solo así pues escapate sin que te chafe los morros.

Por lo que me cuentas, pasa igual que con los seños de las cosas con guerra, para que el mundo sepa que no se le va a la mierda.

Alberto Casanál Shaker

# RETRATO GRANDES RASGOS

En Teruel para hacer el retrato literario de un político fracasado, de cuyo fracaso están ya enterados hasta en Belchite, se dice:

Es castalista de *abolengo*; figura en el partido, lo que sea, romanonista, por conveniencia; felicita al marqués de Lema, cuando lo hacen Ministro; (después de haber dicho de él durante cuatro años toda clase de *limosnas*) en asuntos que *no se acuerda* lo echaba a perder; alardea de tener fuerza política en la provincia; generalmente se alardea de aquello de que se cae— se lo encuentra uno hasta en la sopa; ya viene; ha actuado con los gobernadores liberales de *corredillo*. No digas más, pues ya se quien dice esto.

# SUCESOS

Hace unos días se presentó en la relojería de D. Inocencio Miguel un muchacho de 42 años, M. G. N., el cual presentó un papel escrito con lapiz al expresado industrial pidiéndole varios relojes y cadenas para elegir, papel que iba firmado con el nombre y apellido del abuelo del susodicho jovenzuelo, persona muy estimada en esta capital y agena por completo a lo sucedido.

El Sr. Miguel al ver la firma no tuvo ningún inconveniente en entregarle 10 relojes de distintas marcas y 6 cadenas de metal, objetos estos que puso inmediatamente a la venta el autor de la estrofa, es decir, el paco muchacho.

Descubierto el hecho la policía procedió a la detención del joven, el que confesó la culpa y declaró donde estaban los compradores.

El hecho fue calificado de estafa, poniendo a la disposición del Juez de primera instancia al autor junto con los 10 relojes y las 6 cadenas. Pocos momentos después ingresó en la cárcel, pues el abuelo se negó, como es lógico, a admitirle en su casa.

REYERTA. Anoche sobre las 9 promovieron un accidente en la Plaza de Mercado, Canchido de Gracia y Miguel Muñoz de Gracia de 19 y 21 años respectivamente, resultando de la cuestión que el primero le proporcionó un tremendo garrotazo en la cabeza. Al ser requerido el Miguel por un guardia municipal para curarle el médico forense se negó a ello, ocupándose después un médico.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

# INFORMACION

En estas cosas del Duque de Tolense disfrutamos de las dos condiciones precisas para ir a alguna parte: libertad e independencia.

Aunque nos esté mal el decirlo, y permitátenos lo vulgar de la frase usada en honor de su claridad— disfrutamos amplísima libertad económica, única libertad verdadera, pues las demás a su lado son una verdadera filza. Y conste que, a pesar de lo de la libertad económica, en esta casa no hay ningún

Alberto Casanál Shaker



Los que hemos cargado con la obligación de redactar este periódico, procuraremos responder, con nuestros trabajos, a la condición de independiente que también tiene esta publicación...

Era muy lógico que poseyendo la inapreciable condición de independencia, de la que no ardeamos lo que podemos, tratáramos de tener un director que fuera por lo menos tan independiente como D. Gregorio...

Desde el invierno sabemos que están firmadas las órdenes relativas a las Estaciones telegráficas de Arcos y Torrijas.

Aplauso merece quien tal concesión obtuvo, y enhorabuena los pueblos concesionarios que sabrán corresponder al favor Nobleza obliga.

El Centro Aragonés de Barcelona ha celebrado recientemente Junta general ordinaria para la renovación de cargos, habiendo quedado constituidas las Juntas directiva y consultiva, en la forma siguiente:

Junta directiva.—Presidente, don Pascual Sayos; vicepresidente 1.º don José Cirach, id. 2.º Manuel Martínez; secretario 1.º, D. Manuel J. Alonso; id. 2.º, D. Adolfo Salvador; tesorero, D. Eladio Hernández; contador, don Ramón Serena; bibliotecario, D. Mariano Abizanda; vocales, D. Tomás Lacalle, D. Agustín Lecha, D. Mauro García, D. Emilio Solanillas, D. F. Enrique de Antonio, D. Felipe Cativiela, D. Joaquín González y D. Joaquín Pin.

Junta consultiva.—Presidente, don Lázaro. Foz; vice, D. Justo Campos; secretario, D. Manuel Mora; vocales, D. Eloy Hernández; D. Pedro Ignacel Sesé; D. Antonio Mur; D. José María Fallarín; D. Nicanor Alcáide; D. José Laborda y D. José Monclús.

Se dice que hay quien tiene interés en convocar a una reunión magna, pasadas las próximas elecciones, a los representantes en Cortes, a los alcaldes de los pueblos de cabeza de partido, a los diputados provinciales, al Ayuntamiento, a la Cámara de Comercio y demás fuerzas vivas y representaciones de la capital, para tratar y estudiar detenidamente si conviene o no a Teruel mancomunarse y caso de mancomunarse con quien debe hacerlo, con Valencia o con Zaragoza.

El sábado en el mixto y procedente de Madrid llegó el Gobernador civil D. Felipe Montoya en unión de su distinguida esposa D.ª Marcelina Sanz y de sus hijos Carmen, Eugenio y Emilia.

Bien venidos. En la parte baja de esta provincia ha terminado ya la recolección de la oliva, mostrándose en general descontentos...

de su escasez los agricultores y propietarios, y gracias a que el precio de 60 pesetas los 15 duros de los litros a que se ha vendido gran parte, compensa en algo a esa escasez.

Sobemos que virtuosas damas y distinguidas señoritas de la buena sociedad turolense, llevadas de sus caritativos sentimientos, han acordado allegar recursos a las familias de los muertos y heridos en la campaña del Riff y morimos que para llevar a cabo la feliz idea no ha mucho postularon a la salida de misa recaudando algunas pesetas.

Como no estamos autorizados por ahora para indicar nombres, nos limitamos a aplaudir la iniciativa deseando que la recaudación llegue a tanto como aspiran y desean.

Haciendo uso de licencia por enfermedad se encuentra entre nosotros nuestro apreciado amigo D. Juan Alegre, catedrático del Instituto de Sonar.

Varios oficiales barberos han elevado al señor Gobernador civil una instancia quejándose del incumplimiento de la ley de descanso dominical por parte de algunos patronos.

Es de esperar que dichos oficiales sean atendidos en tan justa petición.

A las cinco de la tarde del día de ayer recibió las aguas bautismales en la parroquia Iglesia de San Andrés la hija de nuestro particular amigo el delegado de la Cruz Roja D. Julio Fortea, a la que se le impuso el nombre de Carmen. Actuaron como padrinos la Srta. Natividad Fortea y nuestro compañero de Redacción D. Olegario Vidal. Terminada la ceremonia fueron obsequiados con un lunch familiar en casa de los padres de la recién bautizada, cuantos amigos íntimos asistieron al acto.

Con tal motivo felicitamos efusivamente al digno delegado de la Cruz Roja y a su distinguida esposa doña Consuelo Garrigós.

En el Boletín Oficial ha aparecido la disposición prohibiendo la caza en la provincia desde el 15 de los corrientes al 31 de agosto.

Los jóvenes que componen la Sociedad Antoniana, celebraron ayer mañana una misa con comunión general aplicándola por el alma del que fue su compañero Florencio López Pomar que falleció el día 2 del corriente a los 15 años de edad.

Tan solemne acto se vió en extremo concurrido, poniendo una vez más de manifiesto el profundo pesar causado por la muerte de tan apreciable joven que ha bajado al sepulcro en la edad de las ilusiones.

A las muchas manifestaciones de duelo que estos días ha recibido su familia unimos la nuestra deseándoles larga vida para llevar con resignación tan sensible pérdida y en especial a sus desconsolados padres D. Florencio y D.ª María tan conocidos y estimados de todos sus convecinos.

Le enviamos el más sentido pésame a nuestro querido amigo el Excmo. señor D. Eugenio Cemborain y España, senador por esta provincia, por el fallecimiento de su hermano D. Narciso,

que era un ilustrado maestro de las Escuelas nacionales de Madrid.

Se le ha concedido un mes de licencia, por enfermedad al catedrático del Instituto de Zaragoza, amigo nuestro muy estimado D. José Y. Rubio.

El diputado provincial D. Alfonso Matutono, estimado amigo nuestro, salió anoche para Madrid.

Esta tarde a las siete se reúne la Comisión de fiestas y fiestas.

Ayer en el concierto que dio nuestra banda municipal de doce a una en la Plaza del Mercado, vimos con gusto los nuevos uniformes que lucían los músicos.

Poco a poco se va organizando, cosa que celebramos.

Mañana las doce tendrá lugar en el Ayuntamiento la subasta de la imprenta pública.

La Guardia municipal ha efectuado dos denuncias por abreviar vacas en la fuente de Breton.

La Alcaidía ha impuesto las siguientes multas:

A un individuo por romper un árbol montando una bicicleta, 3 pesetas.

Y a un carretero por pasor el carro por el puente de Tablas de las Tenerías 2 pesetas.

En el correo del sábado último marchó a León el inspector de primera enseñanza de aquella provincia, nuestro amigo D. José María Lázaro.

Esta tarde ha quedado terminado el tablado del Teatro, dispuesto para los bailes de Carnaval.

En Vivel del Río ha sorprendido a benévola una partida de juegos prohibidos en la taberna de Martín Escriche, ocupando dos barajas, seis pesetas en calderilla, una en plata y además, sin que se sepa quienes sean los dueños un revólver y un cuchillo, hallados debajo de la mesa.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de aquel Juzgado municipal.

Ante el Juzgado de Hitar ha sido denunciado Tito Gómez Gines, como autor del hurto de una máquina para coser el pelo, la cual sustrajo de la barbería de Joaquín Pamplona del expresado pueblo.

A 40440 pesetas ascendió la recaudación por consumos en los felatos de esta capital en el día de ayer.

Los oficiales de Hacienda en esta provincia D. Joaquín Lozano y D. Casimiro Canut, han aprobado el primero y segundo ejercicio en las oposiciones al cuerpo pericial de Contabilidad.

Cuantas sesiones celebró ayer el Salón Parisiana se vieron concurridísimas, especialmente la de las nueve y tres cuartos.

Han obtenido plaza de 1000 pesetas, en las oposiciones verificadas a escuelas, turno restringido las profesoras de primera enseñanza y parteras nuestras, doña Germana González y doña Martina Ortu.

Y igual triunfo obtuvieron los maestros de Triunfo y Bello, Sres. Calabía Santos Jiménez Olibes.

Reciban todos nuestra muy cordial y sincera enhorabuena.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid, 9, 3:40 t.

En honor de Costa En Zaragoza se celebró ayer una imponente manifestación en honor del ilustre aragonés Joaquín Costa.

Ins calculable el número de personas de todas las clases sociales que tomaron parte en la procesión cívica.

Los paseos y calles por donde pasó la procesión estaban completamente invadidas por el público.

El presidente del Ateneo Costista pronunció una oración en honor a Costa, agradeciendo vivamente a los manifestantes el homenaje.

Realizó la memoria de Costa. También el Alcalde de Zaragoza pronunció un elocuente y sentido discurso, abundando en los mismos conceptos.

El homenaje de Joaquín Costa emocionadísimo hablo brevemente, y al terminar su discurso abrazó al Alcalde y con él a todos los aragoneses, única manera que podía emplear para expresar su gratitud al homenaje rendido a su hermano.

La manifestación fue de las más imponentes que ha presenciado Zaragoza.

El suceso del día La noche del día es lo ocurrido en la Ciudad Condal con motivo de la presencia en Barcelona del que fue su gobernador Sr. Ossorio y Gallardo.

En el Teatro Imperio se celebró el anunciado mitin maurista.

El Sr. Ossorio y Gallardo puso de relieve en su discurso las cualidades que posee Mañá como gobernante considerando lo como único en España.

Habló con elogio del catalanismo y dijo que Mañá había tratado siempre con respeto a la Solidaridad.

Algunas voces gremialistas atacó a los republicanos sin determinar a qué grupo dirigía sus ataques.

Durante el acto solo aplaudió parte del público, pero con entusiasmo.

Al salir la gente del teatro se dieron gritos de «fuera» y vivas a Pisa y Morral repartiéndose garrotazos en abundancia.

Ossorio partió velozmente en automóvil y al pasar por la esquina de la Rambla de Cataluña se dispararon contra el auto unos 20 tiros.

La policía cargó debilmente e hizo 23 detenciones.

Se originaron las consiguientes carreras y algunas señoras se desmayaron.

Ossorio salió en el expreso de la noche para Madrid.

ULTIMA HORA Ossorio en Madrid

Madrid-9, 17:25. Llegado Ossorio. En los andenes de la estación esperábanle gran número de mauristas.

En cuanto entró el tren en los andenes sus correligionarios dieron gritos de «abajo el troust!» «abajo el Ratón Pelao!»

Se dirigió al Círculo maurista acompañado de sus amigos, desde donde telegrafaron al Rey, protestando de que no se garanticen las vidas de los políticos honrados.

Habla Sánchez Guerra Sánchez Guerra ha dicho a un periodista que el Gobernador de Barcelona no pudo adoptar más precauciones, condenando de nuevo el salvaje atentado.

Opiniones de la prensa Los periódicos barceloneses unos condenan el hecho, y otros en cambio consideran la presencia del Sr. Ossorio y Gallardo como una provocación.

Mullor.



# J. ARSENIO SABINO

Librería de 1.ª y 2.ª enseñanza y objetos de escritorio.

En este establecimiento se admiten encargos de adquisición de toda clase de libros, tanto nacionales como extranjeros, basta que se indique el autor y punto de venta.

DEMOCRACIA, 5.ª

CORSETERIA

SEBASTIAN NAVARRO

Inmenso surtido en elegantes corsés rectos, con arreglo a las últimas novedades de la temporada.

Fajas-corsé para señoras delicadas de vientro, tirantes, sostenedores y demás artículos relacionados con el ramo de corsetería.

Los corsés que fabrica en esta casa, son los más prácticos por su estrechura, conservando la silueta exigida por la Estética.

ESPECIALIDAD EN LAS MEDIDAS

MERCADO, 3.ª TERUEL.

DISPONIBLE

Con tal motivo felicitamos a la Real y a su distinguida esposa doña...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

La Junta Directiva...

## AGUAS CLORURADO-SÓDICO SULFUROSAS

### PARACUELLOS DE GILOGA

PROVINCIA DE ZARAGOZA. ESTACION DE PARACUELLOS

### ESTABLECIMIENTO DE LOS BAÑOS NUEVOS

### DE FELIPE GARCIA SERRANO

Los efectos que en el organismo producen las aguas de Paracuellos de Giloza...

En la piel: Eritema indurado, eczema impetiginoso, impetigo, acné, escrófulos, etc.

En las mucosas y ganglios: Conjuntivitis, blefaritis, queratitis intersticial, etc.

En las articulaciones: Periostitis, caries y tumores blancos.

En las vías biliares y del intestino: Dispepsias por hipoclorhidria e insuficiencia morriz, etc.

En las vías urinarias: Cistitis, nefritis, etc.

En las enfermedades de la mujer: Leucorrea, etc.

En las enfermedades de los niños: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la vejez: Arterioesclerosis, etc.

En las enfermedades de la infancia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adolescencia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adultez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la vejez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la infancia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adolescencia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adultez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la vejez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la infancia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adolescencia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adultez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la vejez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la infancia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adolescencia: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la adultez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la vejez: Escrófulo, etc.

En las enfermedades de la infancia: Escrófulo, etc.

# DIARIO TUROLENSE

## Periodico independiente-Defensor de los intereses de la provincia.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel al mes. 1.00 peseta  
Fuera trimestre. 3.50 peseta  
Pago adelantado.

Redacción é imprenta, Santa Cristina 13